

# LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1.00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 21 DE ENERO DE 1912

NÚM. 217

## SANTORAL

Domingo 21.—La Sagrada Familia. Santos Fructuoso, Augurio y Eulogio mártires y Epifanio Ob. y Sta. Inés virgen y mártir.

Nació Santa Inés en Roma, de padres ricos y nobles y comenzó desde niña á deleitarse en el amor á Jesucristo Nuestro Señor. Siendo de la edad de 13 años fué pedida en matrimonio por cierto caballero joven y rico, pero Santa Inés que había hecho voto de virginidad, lo

desechó. Despechado el pretendiente y sabiendo que Inés era cristiana la denunció al juez, el cual viendo que la joven se negaba á contraer matrimonio y á sacrificar á los ídolos, ordenó fuese ultrajada, pero Dios la preservó así como del suplicio de la hoguera. Con todo y presenciar esos prodigios el juez en vez de convertirse, mandó que á la tierna virgen la pasasen una espada por la garganta, y su alma voló al cielo el 21 de enero de 304.

## La lucha contra la mala prensa

Los tiempos varían; los combates que antiguamente se libraban tenían las espadas y lanzas por absolutos árbitros, y cohortes y legiones impulsadas como inconscientes masas á órdenes de un adalid audaz se dejaban llevar más por las fuerzas de la gravedad que rige la materia que por los ideales poderosos del espíritu. Hoy, sin abandonar los aceros, antes perfeccionándoles; sin olvidarse de los cañones y acorazados, antes multiplicándoles, sin desdeñar las fortificaciones, más aún fabricándoles científicamente y buscando en los submarinos y aeroplanos nuevos recursos al ataque y á la defensa, las naciones sobre todo emplean la palabra escrita, la idea impresa en el papel y repartida por todos los ángulos de los territorios, como de la fuerza motora de impulso más irresistible. Con este fin la prensa ha adquirido un avance poderoso y ha hecho conquistas que en vano soñaran los aparatos bélicos. La prensa se titula un cuarto poder, y aunque no se le reconozcan por todos las atribuciones que ella se arroga, no puede menos de confesarse su influjo universal.

Es que la palabra es mensajera de la idea que nace en un cerebro y á otro cerebro se comunica, es que las ideas dirigen las voluntades, y las voluntades son las palancas que ponen en juego todo el mecanismo de la humanidad.

Se dice de la lengua, instrumento de la palabra, que es un pequeño miembro, pero que es capaz de ejecutar las hazañas más gloriosas ó de perpetrar los crímenes más horrendos. Una chispa muy exigua puede engendrar un voraz incendio, una espada bien tajada puede esprimirse para la justicia ó emplearse para la matanza; lo mismo

podemos afirmar de la prensa según que se gobierne por los principios del mal ó mire bajo las banderas del bien. De aquí la necesidad de oponerse á los asaltos de la prensa desenfundada.

### ¿Y QUÉ HACER PARA SOJUZGARLA?

Para luchar contra la mala prensa es necesario primero conocerla; mas para adquirir pleno conocimiento de ella basta insinuar algunos de sus caracteres.

Es mala prensa aquella que en libros, folletos, periódicos, carteles, caricaturas, impugna las verdades de la religión cristiana, aquella que se burla de Jesús ó le niega su divinidad, admirándole tan solo por sus méritos como sabio, aquella que insulta á la Virgen, se ríe de los Santos, se mofa de las ceremonias de la Iglesia, pone en tela de juicio las decisiones de la Santa Sede, menosprecia á los sacerdotes y vilipendia los Sacramentos que administran al pueblo al cual suelen llamar donosamente rebaño de animales supersticiosos.

Para la mala prensa no hay dogmas, pero tampoco hay moral. Es muy frecuente leer en sus hojas el panegírico de la sensualidad aun en sus más vergonzosas manifestaciones: la mentira, la calumnia, no son armas vedadas para ellas, van sembrando por doquier el anarquismo, siendo para los gobiernos y para la paz pública un inminente peligro, y revolviendo al pueblo y explotando su ignorancia, hacen de él primero escalón para subir á sus redactores á elevados puestos y lucros, y después muro en que se estrellen las justas iras que han excitado en sus adversarios.

El cuento, el verso, el chiste, la información maliciosa y hasta el silencio de ciertos acontecimientos son parapechos detrás de los cuales el sectario, el

enemigo de la Religión y de la Patria hace fuego mortífero á sus víctimas.

Además de la prensa abiertamente mala está la insidiosa, la hipócrita, la tolerancista, la que se vende como católica para hacer risa á mansalva entre sus inocentes suscriptores. De esta dijo Pío X que era la más detestable, la peor de todas.

### ¿CÓMO SE HA DE COMBATIR CON LA MALA PRENSA?

Primero, negándole todo apoyo. Parece mentira que personas intachables en su vida privada, personas incapaces de decir ni de hacer, á sabiendas, nada incorrecto, por sí propias, estén como su criptoras de periódicos malos, prestando auxilio á siniestros planes y pagando á los enemigos de la Fe para que prosigan en su obra nefanda.

Segundo.—Adquiriendo iguales armas, mientras sean de buena ley. La mala prensa posee aparatos tipográficos modernos y propios; pues á comprar los católicos iguales máquinas para difundir las sabias enseñanzas del Evangelio, en contraposición á las doctrinas racionalistas, sensualistas, materialistas, impías y disolventes de sus adversarios. Y que estas maquinarias sean propias para atender así con plena independencia y estabilidad á los asaltos de sus émulos; para no pagar tributo á nadie por defender la verdad, y sin exponerse á cortapisas injustas.

Tercero.—Formando un cuerpo ilóneo y numeroso de redactores y colaboradores. La mala prensa hace ventaja á la buena en la infinidad de escritorzuelos que sin preparación de ningún género, pero con inconcebible audacia propalan y divulgan cuantos errores propios y ajenos se les ocurren. Anheló nuestro sería que cada periódico bueno contara con un reopago de gente profundamente ilustrada que supiera disipar las falsas doctrinas y enfrentarse con las eminencias, que no faltan, del lado contrario, y vencerlas en generosa lit. Quisiéramos que los escritores de la buena prensa no sólo en número sino también en calidad, estuvieran á la altura de los más connotados; para que las revistas católicas no sólo en lo sano de los conceptos, que en éstos rayarán, siempre muy alto, sino también en la amenidad de la forma, en lo variado de la información y hasta en el papel y la impresión superaran en mucho á sus contrincantes.

Por sabido se calla que al frente de la buena prensa han de figurar caracteres bien templados por la Fe y las buenas costumbres, almas incorruptibles ajenas á los atractivos de la lisonja, refractarias al fuego de las injurias con que los secu-

ces y corifeos del bando opuesto sabrán obsquiarles; finalmente, hombres verdaderamente cristianos que anhelen por la gloria de Dios y que por lo mismo no cedan ante las dificultades que les salgan al paso.

Cuarto.—Multiplicando el número de suscriptores. Así las enseñanzas de todo género producirán mejor fruto, así estas empresas de propaganda tendrán vida exuberante, y no andarán anémicas y menudas solicitando apoyo á manera de hiedras que necesitan de árboles para subsistir lozanas.

Mas para todo esto se necesita generosidad y desprendimiento de parte de los buenos, que han de cooperar con su autoridad, con su dinero, con su propaganda para llevar á cabo una empresa que hoy se impone como absolutamente imprescindible.

Las sociedades bíblicas, las masónicas y aún las meramente políticas contribuyen con fuertes sumas para los gastos de la labor periodística de sus simpatías y los católicos qué sacrificios hacen por sostener la prensa que por sobre todo defiende la causa de Dios?

Algunos creen que las buenas causas se defienden á sí mismas, pero se engañan. Hay que procurar hacer patente á los otros su bondad. Dios vela por su Iglesia, pero quiere que ésta ponga los medios humanos para defenderse, lo contrario sería tentar á la Providencia, como si alguien fiándose en ella determinara no trabajar para alimentarse y vivir.

### ¿URGE EL DEBELAR A LA MALA PRENSA?

—Sí, más que el fundar asilos de beneficencia, porque se trata de socorrer á los hombres contra la infección moral que cunde terrible y desoladora. Sí, más que el sostener una escuela de docientos y de mil y de diez mil alumnos, porque el periodismo es un maestro que predica y enseña en todas partes, á todas horas, y toda clase de personas, en cualquiera regiones y persevera en su empeño más que la existencia del escritor, destruyendo, incendiando, asesinando, no ya los cuerpos sino las almas. Sí, más que el fabricar templos. Sin ministros del altar es inútil el templo, y si crece y se agiganta la demoleadora propaganda no habrá ministros de la Religión, ni Religión siquiera, porque entonces dominará un paganismo atroz con todas las abominaciones y crímenes del antiguo.

¿Y dominarán todavía los católicos? ¿Y no detendrán los avances de la mala prensa? Sigán durmiendo que cuando despierten, si Dios no lo remedia por extraordinaria manera, sobre las ruinas de la sociedad se pasearán todos los vicios



enseñados del mundo y protegidos por los formidables baluartes del periodismo impío. Las primeras víctimas serían los apáticos y dormidos. El problema de la prensa es asunto de vida ó de muerte y el sostener la buena es una obra insignificante.

Con razón en el frontis de un edificio destinado por el Pontífice para sostener la buena prensa se leen estas palabras: «La obra más grande de Pío X».

Imploremos el favor de Jesús y El permita que los católicos, y especialmente los socios del Apostolado, emprendan la hermosa tarea de escribir su nombre divino en el corazón de todos, para que así puedan ellos insensibles en el libro de la vida.

CARLOS SALCEDO, S. J.

## Primorosa obra de arte escultural

### La Soledad de plácemes

Acaba de llegar á esta iglesia el bellísimo Baptisterio que por intermedio del ameritado marmolista don Antonio Portugués se había pedido á Carrara al Profesor Adriático Froli.

Consta el Baptisterio de una plataforma con grada, un bellísimo ángel que sostiene la gran concha que contendrá el agua bautismal y la piscina; una cubierta de bronce; luego una especie de altarcito para adornar y dos magníficos candelabros de bronce. Encima de todo esto un bajo relieve preciosísimo en que aparece San Juan Bautista bautizando á Nuestro Señor; el Padre Eterno y el Espíritu Santo, rodeados de ángeles, y un paisaje que representa el río Jordán, y á corta distancia una palmera del desierto y parte de alguna población de la Tierra Santa.

Las columnas, las bases y capiteles del altarcito son de un gusto nada común; los enormes planchones de mármol de una sola pieza causan verdadera admiración; y el conjunto de la obra, aun así en piezas, como está, revela elocuentemente el extraordinario mérito del artista señor Froli y la competencia del Sr. Portugués, que hizo el plano y el pedido y por cuyo valimiento y la actividad que ha desplegado en la introducción de esta obra maestra (gestiones que él ha llevado á cabo con el mayor desinterés) hoy tenemos aquí esa anhelada prenda.

Nuestros parabienes más sinceros al Sr. Cura, á la Junta Edificadora, y especialmente al Sr. D. Jenaro Castro Méndez que ha sido el inspirador del bello ideal que hoy ve ya casi realizado.

El vecindario de La Soledad había sido gratamente sorprendido con el repique de campanas que anunciaba el feliz arribo de los primeros cajones del Baptisterio á esta Iglesia.

El jovial don Ciriaco Zamora, empresario de transportes se condujo admirablemente en el acarreo de aquellas pesadas, incómodas y delicadas cajas haciéndose cargo de aquel trabajo casi gratuitamente y desplegando una actividad á toda prueba, como cumple á su carácter de valiente. Don Pantaleón Cordova, que nunca falta en trabajos de esta índole, se había llevado un peón con bueyes y carreta y cargó buena parte de aquellas cajas. Reciban uno y otro

las expresiones de gratitud de todos cuantos nos alegramos por tan feliz acontecimiento.

Gracias á Dios por todo. Que El nos conceda la gracia de ver colocada dentro de pocas semanas la primorosa obra de arte, única en su género en Costa Rica.

CRONISTA

## Una carta

Sr. Lic.

don Matías Trejos y compañeros  
San José

Muy señores míos y amigos:

Con gusto acepto la invitación que se me hace para que contribuya para una lápida de nuestro grande y buen amigo, el Canónigo Salazar.

El padre Salazar por sus virtudes sacerdotales y por su ciencia merece algo más, y no dudo que la contribución dará no sólo para una lápida sino, y ojalá, para un mausoleo.

Conoció al difunto preclaro allá en las aulas del Seminario, y allí siempre fué el primero como estudiante y como virtuoso, siempre todos los meses, figuró en el cuadro de honor y á fin de año merecía el primer premio.

Querido de sus compañeros y amado y distinguido de sus profesores pero nunca por intrigas ni como insinuante. Como sacerdote ocupó distinguidos puestos; me parece verlo ya en administraciones, ya en el catecismo, y en el púlpito, siempre contento, siempre alegre en medio de los trabajos. Fué llamado á desempeñar el puesto de Canónigo Penitenciario, puesto que ocupó por oposición saliendo victorioso en todo el examen.

Como Provicario dejó gratos recuerdos, como varón de caridad y justicia, y á pesar del trabajo asistía al coro, no descuidaba el catecismo, ni tampoco la oratoria sagrada.

El padre Salazar no pensaba en sí, pensaba en los demás y por eso no era un hombre común de los que elogia el vulgo engañado por una vana hinchazón de palabras, era un sabio y virtuoso sacerdote, un maestro de virtud y ciencia que tenía su gloria en comunicar sus conocimientos, sin guardar nada para sí, ni para su gloria particular. *Quam sine fictione didici, sine invidia communi.* Libro «La Sabiduría».

Del padre Salazar pudiéramos decir lo que dijo San Ambrosio en la oración fúnebre de su hermano: *Privatum funus, sed fletus publicis universorum fletibus et cosecratus.*

Descansa en paz, amigo Salazar, y desde el cielo ruega por tus amigos.

R. R.

Atenas, enero 1912.

## En pro de la Sabana

Se quejan los vecinos de este precioso lugar de paseo y sport, del descuido en que se le tiene y de las pocas ó ningunas medidas que se dictan por quienes corresponde en pro de su conservación. Y tienen razón los quejosos. Al paso que va la cosa y si no hay quien impida el paso en todas direcciones de carretas ó vehículos, ese hermoso lugar de la República tendrá que ser

andando el tiempo un verdadero barrizal en el invierno y una informe masa de polvo en el verano.

Llamamos respetuosamente la atención del estimable señor Gobernador de la Provincia y de la progresista municipalidad actual para que se fijen en lo que dejamos apuntado y dicten providencias para remediar tamaño mal.

De lo contrario si siguen despreciando estas indicaciones, que ya más de una vez se han hecho, si las miran con indiferencia rayana, á la larga el Llano de Mata Redonda tan admirado de propios y extraños, habrá perdido todos sus atractivos dejando de ser como hasta hoy el lugar predilecto de nuestra sociedad josefina.

## Don Arcadio Quirós

Este buen amigo nuestro, Comandante que fué por varios años de la Plaza de Cartago y Gobernador también de aquella provincia, se encuentra hoy en esta ciudad. Se le ha dado de alta en el servicio activo de las armas en el Cuartel Principal de esta ciudad, con el nombramiento de Mayor de Plaza.

Mucho nos alegramos; es don Arcadio un buen amigo y un buen militar; aplaudimos que el Gobierno sin tomar en cuenta antecedentes políticos, le haya llamado nuevamente á su servicio.

## De Curridabat

17 de enero

En la semana pasada estuvo en este pueblo, con el objeto de dar una conferencia sobre Agricultura, el señor don Lucas Raúl Chacón. Por no haberlo sabido á tiempo—pues se me informa que las invitaciones no se repartieron hasta la tarde del día prefijado para la celebración del acto á que aludo—no me fué posible asistir, lo que sentí verdaderamente, ya que conozco la copiosa ilustración del conferencista y por ser el tema que se expuso: «El abono para los cafetales; costo y rendimiento de dicha operación» un asunto de actualidad, sobre todo en este lugar, en donde la cosecha que ya se concluye de recoger, deja consternados á sus dueños. En efecto, sé de una finca que tiene como 15 hectáreas de extensión, que en la última cosecha produjo cerca de 300 doble hectólitros. (150 fanegas) y ahora sólo ha dado 60 fanegas; podría señalar aun casos más desastrosos, ocurridos este año aquí mismo, pero es innecesario; baste decir que la producción, en general, fué muy escasa. Lástima que los propietarios no se resuelvan á trabajar como se debe (arar profundamente, abonar y regar en tiempo oportuno, arralar las cepas de plátano, que no dan fruto y si agotan el terreno, etc.), con lo que se tendrían buenos rendimientos. Ojalá que el Departamento de Agricultura no desmaye en su patriótica labor y que nos envíe con frecuencia á sus delegados, pues á la larga, es indudable que los buenos efectos se podrán apreciar.

—El turno del domingo 14 creo que debe haber dejado satisfecha á la Junta Edificadora, la cual ha venido trabajando con afán desde unos cinco años á esta parte, con el objeto, grande y meritorio, de levantar nuestro templo. Y que en realidad se ha hecho mucho en dos años, tiempo que ha transcurrido

desde que se comenzó á echar los cimientos de las paredes, las cuales están ya terminadas, esperando la colocación del techo, el cual entiendo se pedirá al extranjero en cuanto, ya por medio de rifas, ya con limosnas, se tenga reunido su valor. Dios nos permita ayudar en la obra que humildemente queremos ofrecerle y verle terminada en el menor tiempo.

El turno, decía, estuvo muy animado, gracias á la buena voluntad del vecindario y á los esfuerzos del mayor-domo don Bartolomé Cordero y comisiones nombradas al efecto, pues hay que tener en cuenta que ese mismo domingo los hubo (turnos) en dos ó tres distritos vecinos, cuyos moradores en otras ocasiones que aquí hay rifas se han venido en nuestra ayuda. El producto puede haber sido de unos ₡ 400, suma considerable, dada la pequeñez y la pobreza del distrito.

—Hanse venido á sus fincas las familias de don Manuel A. Quirós, don Joaquín Páez, don Manuel Vázquez, don Vidal Quirós, don Juan Valenzuela y tal vez alguna otra. Muy agradable permanencia en Curridabat les dese a

El Corresponsal.

## De Brasil

### Niégrese la existencia del cólera

Río Janeiro, 17.—El Almirante Beaufort Vicara ha sido nombrado Ministro de Marina. El Gobierno niega la existencia del cólera en el Río.

## De Portugal

### Los masones en la danza

Oporto, 17.—Ha habido una imponente manifestación anticlerical organizada por las asociaciones masónicas.

## Dos Notitas

En Juan Viñas se divierten; se han iniciado veladas literarias á beneficio del templo, las que á su vez redundan indudablemente en pro de la cultura del pueblo y más aun de su moralidad. El señor Cura es el propagandista de tales diversiones no tanto por la utilidad que ello redundará en beneficio del templo sino por fomentar el buen gusto y alejar al pueblo de la taberna ó de otros centros no menos peligrosos que lo inducen al vicio y á la corrupción.

Bien por el entusiasta señor Cura.

Sabemos que nuestro buen amigo don Serafín Saravia de Puntarenas ha estado enfermo de cuidado. Ojalá restablezca cuanto antes este suscriptor nuestro á quien tanto estimamos por los cristianos sentimientos de que siempre ha dado muestras.

Es el señor Saravia distinguida personalidad de nuestro bello puerto del Pacífico y siempre hemos extrañado el por qué no se le ha señalado alguna vez para representar á Puntarenas en nuestro Congreso Nacional en lugar de enviar ciertos tipos que no hacen más que desbaratar y poner en un mal predicado á la bella comarca. Inconsecuencia imperdonable de los políticos de allende el Barranca.



## En vía de salud

Nuestro particular y distinguido amigo, el Dr. don Rafael Calderon Muñoz se marchó anteayer á Puntarenas. Va con el objeto de hacer allí una pequeña temporada con el fin de alejar si es posible, la grave dolencia que en días pasados puso en grave peligro su existencia.

Dios quiera que el clima de la costa y las brisas del mar hagan desaparecer del muy estimable amigo nuestro tan terrible dolencia y que vuelva sano y salvo al seno de esta sociedad que tanto lo estima y aprecia en lo que vale.

## TURNO Y MATCH en San Vicente

Hemos recibido la invitación que sigue:

«San Vicente de S. J., enero de 1912.

A LA EPOCA

El domingo 28 de los corrientes se efectuará en esta localidad un turno á beneficio de la Santa Iglesia y se jugará en la plaza pública una partida de Football por dos buenos teams de la capital.

La filarmonía ejecutará escogidas piezas durante los actos.

Tenemos el honor de invitarles y rendirles las gracias anticipadas por la asistencia.

La Comisión».

## Oh, los cables

Durante tres días no recibimos ninguno. ¡Qué informalidad la de esa empresa! y sin embargo el Gobierno paga.

Llamamos la atención del señor Ministro del Ramo. Ya esto es inaguantable.

Se deben arbitrar los medios para llegar á una solución á este respecto. Debemos independizarnos á todo trance de la tutela de la oficina de San Juan del Sur.

Cada vez que hay revueltas en Nicaragua, éstas nos dejan en ayunas de lo que pasa en el mundo por todo el tiempo que juzga conveniente el Gobierno de Los Lagos.

Y á propósito, qué pasará ahora en Nicaragua? La suspensión del cable es alarmante, dado el estado anormal é inestable del Gobierno de nuestra vecina República.

## Despedida de la Legación Salvadoreña

Los honorables huéspedes que durante veintidós días han permanecido en Costa Rica recibiendo las muestras inequívocas del cariño y simpatías que el Gobierno y pueblo costarricense sienten por la nación amiga, cumplido el simpático encargo que les confiara su Gobierno, se marcharon ayer para su patria.

Y si en el trascurso de su corta per-

## Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Ivinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

**Antonio Lehmann, San José.**

manencia entre nosotros han sido justamente agasajados, en el momento de su partida como una última grata impresión que produce en el corazón de los que se van, todo el mundo quiso estar presente en aquellos momentos como demostración palmaria á los honorables huéspedes, de la estima que el pueblo costarricense siente por la nación salvadoreña su amiga y aliada en el pequeño lapso de nuestra vida independiente.

A las 9 ½ a. m. salió el tren expreso que debiera conducirlos á Puntarenas y, ya desde las ocho comenzaron á llegar á la estación del Pacífico toda clase de personas desde la más alta categoría social hasta el más humilde labriego; y es que en el pueblo costarricense por su idiosincrasia homogénea al de la nación amiga se siente un algo especial que no se siente en realidad con los otros pueblos de Centro América y es porque aun en la vida del hogar hay ciertas particularidades, ciertos distingos, ciertas predilecciones entre los miembros que la componen y esto mismo pasa entre los pueblos de Centro América. El Salvador y Costa Rica están unidos por cariño especial; en la prosperidad como en la de-gracia los hemos visto siempre unidos.

Hagan presente los señores delegados al pueblo salvadoreño que los costarricenses les estimamos de veras con toda la efusión de un entrañable y singular cariño de hermanos.

## Notas del Zapote

El turno que á beneficio del templo se celebró el domingo próximo pasado en este pueblo dió un resultado espléndido, á pesar de que en algunos pueblos vecinos también celebraban otros turnos, y de que solamente habían transcurrido ocho días de pasadas las fiestas cívicas en la capital, y fué más, hubo derroche de dinero, pues produjo la cantidad de ₡ 585,85 libre de gastos.

Motivo de orgullo es para nosotros los zapoteños, pues no creíamos, que casi con sólo los vecinos de este pueblo pudiera llegarse á esa cantidad. Daba gusto ver los mesas, aquello fué una lluvia de donativos, tanto el sábado en la noche como el domingo, y más que todo agradaba el interés de los comisionados por la buena realización de cuanto había.

X

## Señores Curas:

Si tenéis necesidad de un artístico púlpito, Penón y Hn<sup>o</sup> lo hará y os dejarán muy satisfechos, son verdaderos artistas. Apartado 26, frente á la *Imprenta del Comercio*.

## Hijas de Santa Isabel DE HUNGRIA Número premiado EN LA RIFA DE CIEN COLONES del 18 del corriente

**1,488**

vendido por el «ALMACEN ROMERO» á cuyos dueños da esta Sociedad las más expresivas gracias por el interés que se han tomado en cooperar á esta obra de beneficencia.

## Recortes de la prensa de Méjico Lo que opina sobre la Unión de Centro América el Encargado de Negocios de El Salvador

El Encargado de Negocios de El Salvador, Doctor don Enrique Córdoba, fué entrevistado por *El Imparcial* acerca de la Unión de la América Central. Al hacerle observar que se asegura que Estrada Cabrera, de Guatemala, proclamará en breve esa unión por la fuerza, para constituirse de hecho en Jefe de las cinco Repúblicas, contestó:

«Solamente por complacer á usted di ya en otra ocasión un reportaje sobre el mismo tema, y muy poco tengo ahora que agregar. Dije entonces que El Salvador acepta con entusiasmo la Unión, si se le invita en forma cordial y para bien de los pueblos y no de un hombre; pero que si se intentara subyugarlo, lucharía con tesón, sin omitir sacrificios, hasta lograr el respeto de su decoro y dignidad.

Hoy debo añadir que me resisto á creer en maquinaciones contra mi Patria, porque, con motivo de las fiestas recién pasadas, de nuestro centenario, ella acaba de abrirles los brazos, sincera y cariñosa, á todas las representaciones de los otros pueblos, creyendo sembrar afectos y no rivalidades y odios. Por otra parte, los héroes y los genios no nacen todos los días, y después que á Francisco Morazán se le desmoronó la obra unionista que hizo por breve tiempo y á costa de tanta sangre y energía, es preciso esperar el trascurso por lo menos de un siglo para que surja otro caudillo, suficientemente valeroso, genial y prestigiado en

todo el Istmo, que sea capaz de pasear triunfales sus banderas de las cinco Repúblicas, todas ellas casi de iguales recursos y fuerzas.

De allí que la única forma que considero factible, es la del mutuo acercamiento conseguido por la abnegación de todos. Para más completo informe, sírvase recoger la palabra oficial del Gobierno salvadoreño, expresada en un telegrama que el señor Presidente Araujo envió en contestación á otro que le dirigió el Congreso Centroamericano de Periodistas, anunciándole que se había presentado una moción para trabajar en favor de la unión de los cinco países. El Presidente Araujo dice, entre otras cosas: «Sincero partidario de la unión de estos pueblos, por los medios que aconsejan la paz, la justicia y el derecho, mi Gobierno acoge con entusiasmo todo esfuerzo honrado que propenda á tan noble fin, convencido de que los vínculos que unen á nuestros pueblos se fortalecerán más, al favor de la fraternidad é identidad de aspiraciones.»

## Amortización del Empréstito de la deuda interna

Los Bancos de esta capital recibieron ayer el valor del empréstito hecho al Gobierno para la unificación de parte de la deuda interna. De ahora en adelante no dirán los señores banqueros que no hacen transacciones por falta de metálico.

### NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la

### PREPARACION de WAMPOLE

es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. «El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio.» En las Boticas,



# Vino legítimo de Uva

## NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

**JUAN KNOHR hijos --- San José**

## Adriano Arié

**Pintor y decorador de casas**

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

**Matías Trejos,** Abogado y Notario.  
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

## Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

## OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a.  
Sur, número 54

## La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR  
Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajos de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

## Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente a la Imprenta del Comercio.

## ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

## 250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

## La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Loteria y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

## Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

## Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

## "La Victoria"

Fábrica de cerveza y hielo

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

de Romero y Castro Hermanos

LA PUREZA y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo; por el Institute of Clinical Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ.

LA ELABORACION de sus productos se lleva á cabo bajo procedimientos modernos: se cuenta con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplean para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.

PIDA PILSENER Y EXTRA EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS

Unico Agente en San José: C. COCIO quien atenderá todo pedido inmediatamente día y noche.

Tip. de «SAN JOSÉ»